



Centre Social et Culturel
Jacques Prévert



PROJET MÉMOIRE
DU QUARTIER

LE PRÉ DES
SAULES

2022
2023
2024

DÉCEMBRE 2023

SOMMAIRE

2023 – PROJET MÉMOIRE DU QUARTIER

La réussite de ce projet Mémoire repose sur notre Groupe-pilote. Ce Groupe pilote comprend un collectif d'habitants accompagné par le Centre social et Culturel Jacques Prévert à Bellignat (Olfa, Michel et Ruud) ainsi que par Florent Labre - association Label Vie d'Ange - sur le volet culturel et artistique, et par Juliette Rolland, sociologue, sur le volet patrimonial.

1	CONTEXTE	2022
2	RÉSUMÉ ACTIONS 2022	
3	ATELIERS PARTICIIPATIFS 2023	2023
4	RESTITUTION	
5	ATELIERS SCÉNARISATION	
6	CLIP DE RAP PAR LES JEUNES	2024
7	TOURNAGE ET DIFFUSION 2024	
8	DÉMOLITION ARCADES	
9	BOOK MÉMOIRE	

CONTEXTE

Notre quartier

Le projet mémoire du quartier du Pré-des-Saules à Bellignat vise à reconnaître et valoriser l'histoire et la mémoire du quartier, conformément à la loi de programmation pour la ville et la cohésion urbaine de 2014. Il s'inscrit dans le Contrat de ville 2020-2022, axé sur l'aménagement urbain et le développement de la mémoire.

Le projet est lié au Nouveau Programme National de Renouveau Urbain (NPNRU) et repose sur huit objectifs spécifiques, centrés sur la mixité, l'engagement, la visibilité et l'accueil. Il vise à créer des liens entre les habitants, partager l'histoire du quartier, transmettre la mémoire, laisser un héritage collectif, et renforcer les relations au sein du quartier et de la ville de Bellignat.

Ce projet mémoriel englobe des dimensions urbaines, sociales, culturelles, artistiques, pédagogiques et éducatives. Il est fondé sur une démarche participative, impliquant les habitants du Pré-des Saules, ainsi que des partenaires locaux.

Il est interculturel et transgénérationnel, visant à impliquer les anciens et la jeunesse.

Le projet mémoire du quartier du Pré-des-Saules à Bellignat aboutira à un court métrage, un véritable héritage pour la population. Ce projet sera élaboré en collaboration avec une association spécialisée, "Label Vie d'Ange", et une sociologue, Juliette Rolland. Il se déroulera en trois phases :

- 1- La définition du fil directeur.
- 2- La préparation, le tournage, le montage.
- 3- La présentation et la diffusion du court métrage via divers moyens.

Un moment marquant sera l'événement de projection en vidéo mapping sur la façade des immeubles, offrant ainsi une expérience immersive et mémorable pour les habitants du quartier et d'ailleurs.



ACTIONS EN 2022 !

Le 13/12/21, lancement du projet mémoire au Pré des Saules avec des habitants et le soutien du CSCJP, Label Vie d'Ange, et la sociologue Juliette Rolland. Objectifs définis le 1/03/22 : valoriser la richesse humaine, redynamiser le quartier, et recueillir la mémoire des habitants. Temps de réunion de préparation de l'événement public du 14/10/22 les 30/05/22 et 5/09/22 en pied d'immeubles. Événement public le 14/10/22 aux Arcades et à Jules Vallès pour recueillir la parole et la mémoire de tous les habitants.



1

Réunions du groupe pilote



2

Priorisation des objectifs

- Valoriser la richesse humaine
- Redynamiser le quartier
- Recueillir la parole



3

Action en pied d'immeubles

- Recueillir la parole des habitants Arcades/J Vallès



ATELIERS PARTICIPATIFS

Maintenir, développer et adapter !

Carrefour intergénérationnel, conçu pour et par les habitants !



Le 26 janvier 2023, un premier atelier participatif a été organisé et animé par la sociologue Juliette Rolland.

Les membres du groupe pilote ont été conviés à collaborer pour définir collectivement les thèmes à aborder.

Ces thèmes serviront de base à Florent Labre, le cinéaste, pour guider les habitants dans l'élaboration du scénario du film.

Cette approche participative favorise l'implication des habitants dans le processus de création du court métrage, renforçant ainsi la démarche de co-construction du projet.



Le 23 février 2023 un deuxième atelier a été organisé, cette fois en élargissant l'invitation à l'ensemble des habitants. L'objectif était de stimuler la réflexion autour des grands événements de l'histoire et de leur influence sur la vie du quartier, ainsi que de recueillir les souvenirs marquants de chaque participant. Ces contributions ont servi à construire une frise chronologique dédiée à l'histoire du quartier. Ce processus a déjà permis de réaliser un travail significatif de préservation de la mémoire, à la fois individuelle et collective, et renforce l'engagement des habitants dans le projet.

CSCJP

RESTITUTION

Ces activités favorisent la participation des habitants et leur appropriation des quartiers. Elles permettent aux habitants de construire une mémoire collective, forgée par les transformations qu'ils ont vécues.



02 MAI 2023

La restitution, qui a eu lieu le 2 mai et qui était dirigée par la sociologue Juliette Rolland, a marqué une étape décisive dans le projet mémoire du quartier du Pré-des-Saules 2022-2024.

Elle a permis la transition vers la phase de scénarisation du court-métrage sous la direction du cinéaste Florent Labre.

Les retours des habitants des deux premières rencontres, les recherches en archives menées par Juliette Rolland, et son rapport détaillé sont consultables au CSCJP et ont été présentés lors d'un apéro-dinatoire.

Les participants étaient encouragés à apporter des photos, articles de presse, vidéos de différents formats, représentant des scènes de la vie quotidienne et des événements marquants du quartier du Pré-des-Saules.

Ces éléments ont contribué à la création de la mémoire collective. La presse a été invitée pour donner de la visibilité à l'événement, et les partenaires de la politique de la ville et du renouvellement urbain ont été conviés pour soutenir le travail du collectif d'habitants dans la préservation de ce patrimoine humain à mi-parcours du projet.

PROJECTION

EN AUTOMNE 2024 AU QUARTIER LE PRÉ-DES-SAULES

ATELIERS DE SCENARISATION

LE FIL CONDUCTEUR

du film était le suivant : "Comment les habitants se sont mobilisés pour concrétiser leurs projets ?"



27/30 JUIN

Florent Labre, le réalisateur, a rencontré les habitants pour prendre le relais du travail de Juliette Rolland, dans le but de collaborer à l'élaboration du scénario du film. Les deux premiers ateliers avaient pour objectif de tisser des liens avec les habitants et de les mettre à l'aise en vue des prochaines étapes du projet. Cette phase s'est avérée essentielle, car elle a permis de faire réaliser aux habitants qu'ils étaient les acteurs principaux du film à chaque étape du processus.



04 OCTOBRE

L'atelier du 4 octobre a marqué une étape importante dans notre démarche. À ce moment-là, nous avons sollicité l'avis des habitants sur les thèmes qu'ils aimeraient voir traités dans le film, ainsi que sur les questions qu'ils souhaitaient discuter. Cette étape nous a permis d'identifier les différentes séquences du film.



Une fois que les sujets ont été identifiés, des groupes de travail ont été formés pour chaque thème. Les habitants ont été invités à partager leurs idées sur la manière de les illustrer et de les mettre en scène.

ATELIERS DE SCENARISATION

Suite à nos premiers échanges, et dans le but de faire avancer le projet du film, nous avons convié les habitants à participer à des groupes de travail les 23, 24 et 27 novembre 2023. Au cours de ces deux journées, ils ont eu l'occasion de réfléchir en groupe et par thématique afin de concrétiser leurs idées et amorcer la mise en scène en prévision du prochain début du tournage.



Les ateliers de scénarisation, sous la direction de Florent Labre, se sont révélés cruciaux pour faire évoluer le projet mémoire. En positionnant les participants comme acteurs clés, ces sessions ont permis de définir les thèmes du court-métrage. Les groupes constitués ont développé des idées alignées sur le fil conducteur du film. Pour progresser, les habitants ont concrétisé ces idées en vue du tournage, les intégrant pleinement dans le processus créatif et les plaçant ainsi au cœur de leur mémoire collective.



LE PRÉ DES SAULES

CLIP DE RAP PAR LES JEUNES



LE RAP DE LA JEUNESSE DES QUARTIERS

Dans le cadre d'un projet culturel, le CSCJP et le réalisateur Florent Labre ont encadré un groupe de jeunes pour créer un clip vidéo au sein du quartier.

Cette expérience a permis aux jeunes de se familiariser avec l'équipement de tournage et de montage.

En participant à la réalisation du clip, ils ont développé leur confiance et leurs compétences, ce qui les prépare à jouer un rôle moteur lors du tournage du film sur la mémoire du Pré des Saules, en mobilisant les autres résidents du quartier.

À travers la réalisation de ce clip, une jeunesse pleine de créativité et de détermination s'est forgée, prête à guider et inspirer tout le quartier lors du tournage du film sur la mémoire du Pré des Saules.

À la croisée de l'art et de l'histoire : la jeunesse du Pré des Saules façonne un avenir cinématographique prometteur en initiant un clip captivant et en préparant le terrain pour un film mémorable sur ses racines.



TOURNAGE & PROJECTION

Le projet de film, planifié de novembre 2023 à juillet 2024, présente une innovation en France en adoptant le vidéo mapping comme format de réalisation.

Cette approche révolutionnaire vise à offrir une toute nouvelle dimension à la narration de l'histoire du quartier du Pré des Saules, en exploitant la technologie pour créer une expérience immersive et fascinante.

Par la suite, une phase de montage s'étalant sur deux mois sera dédiée à la préparation du film en vue de sa projection en vidéo mapping prévue pour octobre 2024.

L'ÉVÈNEMENT DE L'AUTOMNE 2024

Cet événement exceptionnel, où les habitants du quartier et d'ailleurs seront chaleureusement invités, se déroulera sur la façade des bâtiments situés aux 8 et 10 rue Louis Braille, deux immeubles destinés à être démolis.

Ce choix confère une symbolique particulière à ce lieu, devenant ainsi un site emblématique et mémorable pour l'ensemble de la communauté, contribuant à enrichir le patrimoine du quartier du Pré des Saules.



DÉMOLITION DES ARCADES

Au cours de cette journée émouvante, les habitants ont été invités à se réunir autour des bâtiments emblématiques du quartier afin de capturer un instantané photographique. Cette image symbolique servira à perpétuer la mémoire de cet endroit, de ses habitants et de leur vie quotidienne, préservant ainsi le patrimoine de ce quartier avant sa métamorphose.



Lors de la fête de quartier qui s'est déroulée le 24/06/23, une animation a été proposée aux habitants pour les préparer à la disparition des arcades. Cette initiative a également permis d'associer les bailleurs qui étaient présents pour informer sur le projet de renouvellement urbain.

À cette occasion, chaque habitant désirant y participer était invité à prendre la pose avec en arrière-plan « Les Arcades », afin de créer une photo instantanée. Cette photo servira à conserver la mémoire de cet endroit et de ses habitants.



24/06/2023
Fête du quartier

DÉMOLITION DES ARCADES

Les souvenirs des Arcades demeureront gravés dans nos cœurs, témoins d'une époque révolue au cœur du quartier du Pré des Saules.



Séquence cinématographique du film

Cet événement a ainsi marqué le début du tournage du film sur la Mémoire du quartier du Pré des Saules, avec la présence du cinéaste en charge de ce projet, Florent Labre. Impliquant les habitants et symbolisant un tournant, il a été naturellement filmé pour préserver une trace et un souvenir des Arcades.

Premier coup de pèle !!

La démolition des Arcades a débuté, marquant une transformation significative dans le quartier du Pré des Saules. Afin d'accompagner au mieux les habitants, nous les avons invités à partager un moment privilégié et festif avant ce changement, le lundi 27 novembre 2023 à 9h, sous les arcades. L'objectif de cette rencontre était de se réunir symboliquement pour un dernier moment convivial autour d'un café et d'un croissant, permettant ainsi de "dire au revoir" à ce lieu emblématique pour les habitants.

Une animation a également été prévue, offrant aux participants l'opportunité d'exprimer leurs sentiments et souvenirs en écrivant un mot sur la fresque arborant le graffiti «Les Arcades».

La presse a de nouveau été conviée à l'événement afin de continuer d'informer le plus grand nombre sur l'avancée du film jusqu'à sa diffusion.

27/11/2023

Fête du quartier

Dis-moi Bellignat...

NOTRE QUARTIER
PRÈS DES SAULES

BOOK MÉMOIRE

DESCRIPTION

En parallèle de la production du film consacré à la mémoire du quartier du Pré des Saules, et dans le souci de conserver une trace écrite de tout le processus engendré par le projet, le bailleur Semcoda s'est associé au CSCJP pour la création d'un livret mémoire sur le quartier.

Ce livret retracera l'histoire du quartier, mettra en lumière ses habitants, les partenaires du projet, et mettra particulièrement l'accent sur la réalisation du futur film. Ainsi, en avant-première, la page de couverture choisie.

Anticipez avec enthousiasme la projection automnale en 2024 du film captivant qui révélera l'essence et l'héritage du Pré des Saules, fruit du travail passionné de toute une communauté.







Centre Social et Culturel
Jacques Prévert



PROJET MÉMOIRE DU QUARTIER

ÉDITION DÉCEMBRE 2023

NOS PARTENAIRES



PRÉFET
DE LA RÉGION
AUVERGNE-
RHÔNE-ALPES
*Liberté
Égalité
Fraternité*



LOGIDIA
CONSTRUCTEUR DE QUALITÉ DE VIE
Dynacité
LOGEMENT



POLITIQUE
De La VILLE

MINISTÈRE
DE LA COHÉSION
DES TERRITOIRES
ET DES RELATIONS
AVEC LES COLLECTIVITÉS
TERRITORIALES
*Liberté
Égalité
Fraternité*